



info Vet

Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia

En este número:

Intensa actividad del Consejo Técnico Editorial.

Conoce los nuevos reglamentos aprobados por el Consejo Técnico
Página 3.

Entrega de medallas de antigüedad académica a profesores con 10 y hasta 45 años de labor en la UNAM
Página 5.

Jornadas académicas, culinarias y de expresión artística en la Semana de los Bovinos
Página 8.

AgendaVET
Página 10.

Reflexiones, salud y buenos hábitos (por la MVZ Verónica Fernández Saavedra)
Página 11.

Jornada Informativa de los CEIE's
Contraportada.



UNAM
ideas en Libertad

Las funciones y obligaciones de nuestro Consejo Técnico

En su edición número 128, Infovet da a conocer la reciente aprobación, por parte del máximo órgano de gobierno académico de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM—el Consejo Técnico— de dos reglamentos de vital importancia para el avance de su comunidad.

Con base en las facultades que le confieren la Ley Orgánica, el Estatuto General, el Estatuto del Personal Académico y otros ordenamientos de la Legislación Universitaria, el Consejo Técnico—en el que están representados los académicos, los alumnos y las autoridades de la Facultad— aprobó por unanimidad la *Guía de criterios de evaluación curricular para técnicos académicos* y el *Reglamento del comité de seguimiento y evaluación del programa de licenciatura en medicina veterinaria y zootecnia*.

Varias son las funciones y obligaciones que tiene este órgano colegiado, por ejemplo, “Elaborar los reglamentos especiales complementarios del Estatuto del Personal Académico”, y es justamente dentro de esta función que aprobó la citada Guía de criterios, la cual, como se señala en la página tres de este boletín informativo, establece un método de evaluación sencillo, justo y transparente para el ingreso o promoción de los técnicos académicos.

En cuanto al Reglamento del comité de seguimiento, su aprobación es trascendental para el avance de la FMVZ, pues establece la evaluación y revisión permanente de nuestro programa de licenciatura, para fortalecerlo y mejorarlo, para que responda a las necesidades y demandas del país en relación con la medicina veterinaria y zootecnia, y para que vaya acorde a los cambios y progresos que a nivel mundial se registran en esta área.

Por otra parte, en esta edición de Infovet presentamos la reseña de lo que fue la entrega de medallas de antigüedad a profesores con 10, 15, 20, 25, 30, 35, 40 y 45 años de labor, realizada el pasado 18 de mayo en el auditorio Pablo Zierold Reyes de Ciudad Universitaria.

Esta medalla es otorgada por la Dirección de la Facultad y la Asociación del Personal Académico de la misma (APAFMVZ), instancias que han sabido formar una gran mancuerna que trabaja en favor de quienes constituyen el pilar de cualquier institución educativa: los profesores.

Enhorabuena a todos los profesores que este 2007 sumaron un año más a su labor en pro de una de las mejores universidades del mundo: la Universidad Nacional Autónoma de México.

DIRECTORIO



UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. Juan Ramón de la Fuente
Rector

Lic. Enrique del Val Blanco
Secretario General

Mtro. Daniel Barrera Pérez
Secretario Administrativo

Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez
Secretaria de Desarrollo Institucional

Mtro. José Antonio Vela Capdevila
Secretario de Servicios a la Comunidad Universitaria

Mtro. Jorge Islas López
Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA
VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Francisco Trigo Tavera
Director

Dra. Silvia Elena Buntinx Dios
Secretaria General

Lic. Alfonso Ayala Rico
Secretario Administrativo

MVZ Verónica Fernández Saavedra
Secretaria de Comunicación

Virginia Galván Pintor
Responsable de Infovet
Reportera, Información y Redacción

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López
Diseño y formación

Secretaría de Comunicación
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225949 y 09. Fax: 5616 65 36

Aprueba el Consejo Técnico nuevos reglamentos

- Por unanimidad, aprobó la *Guía de criterios de evaluación curricular para técnicos académicos*, así como el *Reglamento del comité de seguimiento y evaluación del programa de licenciatura en medicina veterinaria y zootecnia*
- Ambos reglamentos se pueden consultar en nuestra página de internet: www.fmvz.unam.mx (apartado de Reglamentos de la FMVZ)

En sesión ordinaria efectuada el 5 de marzo del año en curso, el Consejo Técnico de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM aprobó —por unanimidad— la *Guía de criterios de evaluación curricular para técnicos académicos*, cuyo objetivo primordial es contar con los lineamientos que permitan evaluar la participación profesional del técnico académico, con base en el Estatuto del Personal Académico (EPA) de la UNAM, así como en las equivalencias aprobadas por el propio Consejo Técnico de la FMVZ, que deben aplicar las comisiones dictaminadoras en los procesos de evaluación para ingreso, promoción o definitividad.

Este documento “platea un método de evaluación sencillo, justo y transparente que permitirá a la Comisión Dictaminadora (CD) determinar en forma confiable si un técnico académico posee el perfil que señala el EPA, para el ingreso o promoción a una categoría o nivel específicos”, se señala en la guía, la cual contiene los siguientes apartados: Consideraciones generales, Objetivos y Formación académica.

Producto de varios años de trabajo, análisis y discusión —proceso en el que los miembros de nuestra comunidad interesados en el tema tuvieron voz— la guía incluye cuatro capítulos: 1) Actividades de apoyo a la docencia, 2) Actividades de apoyo a la investigación, 3) Actividades de difusión, ejercicio profesional, de servicios y apoyo a la Facultad, y 5) Vigencia de la *Guía de criterios de evaluación curricular para técnicos académicos*. Asimismo, contiene un cuadro sobre Requisitos para cada categoría y nivel de técnicos académicos,

y una sección de Ejemplos para facilitar la comprensión respecto de cómo se evaluará a los técnicos académicos.

De acuerdo con Rodrigo Merino Barba, jefe del Departamento de Asuntos del Personal Académico, desde la pasada administración de la FMVZ y desde el anterior Consejo Técnico, se formó una Comisión Especial integrada por técnicos académicos, a fin de que elaborara una propuesta de criterios. En dicha comisión participaron Lourdes Juárez (actualmente es profesora, pero en ese entonces era técnica académica), Carlos López y Benjamín Villagrán, quienes actualmente se encuentran en la Coordinación Académica de la Secretaría de Producción Animal y en el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano, respectivamente, Bertha Lucila Velásquez Camacho, del Departamento de Medicina Preventiva y Salud Pública, y Armando Arzate Barrios, quien desafortunadamente ya no se encuentra entre nosotros (†).

Agregó que dicha Comisión elaboró una propuesta que presentó ante el Consejo Técnico, el cual la analizó y enriqueció y, posteriormente, la envió a las comisiones dictaminadoras de las áreas de Ciencias Básicas y de Ciencias Aplicadas, mismas que, al igual que el máximo órgano de gobierno académico de la Facultad, la analizaron y enriquecieron.

Tras señalar que la Comisión Dictaminadora del Área de Ciencias Aplicadas tuvo una mayor injerencia en la elaboración del documento final de los criterios, pues es ésta la que evalúa a los técnicos académicos, mencionó que el documento aprobado en marzo pasado por

el Consejo Técnico es producto también de las propuestas y puntos de vista de todos los miembros de nuestra comunidad que mostraron interés en el tema: “una vez terminada la propuesta y cada que se le hacían mejorías, se invitó a la comunidad, a través de la página web de la Facultad y de la Oficina de Control de Asistencias (palomares), a expresar sus puntos de vista y sugerencias para enriquecerla”.

Esta es la primera guía para la evaluación de técnicos académicos con que cuenta la FMVZ, adujo Rodrigo Merino, quien destacó que la doctora María Elena Trujillo Ortega, miembro de la Comisión Dictaminadora del Área de Ciencias Aplicadas, desempeñó un papel fundamental en la última etapa de elaboración del documento.

Finalmente, dijo que todos los interesados en consultar la *Guía de criterios de evaluación curricular para técnicos académicos* lo pueden hacer a través de nuestra página de internet: www.fmvz.unam.mx (apartado de Reglamentos de la FMVZ).

Por otra parte, en su sesión ordinaria del 6 de febrero del 2007, el Consejo Técnico de la FMVZ aprobó por unanimidad la creación del *Comité de seguimiento y evaluación del programa de licenciatura en medicina veterinaria y zootecnia*, cuya finalidad es, como su nombre lo dice, dar seguimiento al programa de licenciatura, mediante su análisis y evaluación, con base en un trabajo colegiado de profesores y autoridades de la Facultad, para proponer acciones de mejora.





En dicho comité están representadas las autoridades, los profesores y los alumnos de la Facultad y lo integran: El Director de la FMVZ, un consejero profesor de cada una de las cinco áreas del Consejo Técnico (Morfofisiología, Ciencias médicas básicas, Ciencias médicas aplicadas, Zootecnia básica y Producción), un consejero profesor universitario y un consejero profesor de área; un consejero alumno universitario, un consejero alumno técnico y un consejero alumno de área, así como profesores de los departamentos académicos no representados.

Una vez aprobada su creación, el comité trabajó entusiasta e intensamente en la elaboración del reglamento que lo regirá, el cual lleva como título: *Reglamento del comité de seguimiento y evaluación del programa de licenciatura en medicina veterinaria y zootecnia*.

Este reglamento fue aprobado por el Consejo Técnico de nuestra Facultad en sesión extraordinaria efectuada el pasado 22 de mayo e incluye dos capítulos: 1) Consideraciones generales y 2) Del Comité de Seguimiento y Evaluación del Programa de Licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia.

El segundo capítulo abarca desde el artículo 2 hasta el 6, en los cuales se hace referencia a la conformación del comité; a la participación de un Cuerpo de Apoyo Técnico; a la permanencia de los representantes consejeros y de los miembros del cuerpo de apoyo, y a las funciones del comité, entre otros.

Los miembros de la comunidad pueden consultar el *Reglamento del comité de seguimiento y evaluación del programa de licenciatura en medicina veterinaria y zootecnia* en la página web de la Facultad, también en el apartado de Reglamentos de la FMVZ.

Sara Guadalupe Lugo León, amiga y compañera

La doctora Sara Guadalupe Lugo León nació el 30 de mayo de 1961. Realizó estudios de Medicina Veterinaria y Zootecnia en la Facultad de Estudios Superiores-Cuautitlán, de la Universidad Nacional Autónoma de México, titulándose en 1986. Efectuó la Especialidad en Producción Animal: Bovinos en el Sistema Universidad Abierta de la FMVZ de la UNAM, graduándose en 1996. Cursó la Maestría en Administración en la FES-Cuautitlán, obteniendo el título en abril de 2007.



Desde estudiante de medicina veterinaria, ingresó como voluntaria honoraria al denominado "Rancho Cuatro Milpas" de la FMVZ, en 1981, en el área de recría de ganado bovino lechero; posteriormente, apoyó en el área de clínica de bovinos. Ingresó a laborar de manera formal a la UNAM en 1982, con una plaza de base administrativa de laboratorista; dos años después, en 1984, obtuvo una plaza de Técnico y, finalmente, en 1998, consiguió una plaza de base como Profesionalista Titulado, la cual escaló a plaza y media en la misma categoría.

La doctora Lugo se desempeñó también como Ayudante de Profesor y como Profesor de Asignatura "A" en el área de Producción de Bovinos de Leche, impartiendo clases en el antiguo Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Bovina y Caprina (CEIEPByC-Rancho 4 Milpas). Participó siempre de manera activa como instructora en los cursos de Inseminación Artificial que tenían lugar en dicho Centro.

Con el traslado e integración del CEIEPByC al Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA), en la nueva sede de Tequisquiapan, Querétaro, la doctora Lugo fue una de las primeras personas en adherirse al nuevo proyecto. Inquieta, activa y con el gran entusiasmo que le caracterizaba, se mudó a dicha sede, donde tenía bajo su responsabilidad la coordinación del Módulo de Producción de Bovinos Lecheros. En dicha área la doctora Sara desarrollaba, con un alto grado de compromiso y responsabilidad los trabajos para la certificación en ISO 9001-2000, para el proceso de ordeño bovino.

En el terreno personal, la doctora Lugo participaba en una empresa familiar para la crianza de ganado *Angus*, junto con su esposo, el MVZ José Ignacio García Guadarrama.

Un muy lamentable accidente nos arrebató a la doctora Sara Lugo el 25 de abril de los corrientes. Le sobreviven, además de su esposo, sus hijos José Ignacio García Lugo, de quince años y José Manuel García Lugo, de nueve.

¡Recordaremos siempre a la doctora Lugo con su entusiasmo, dedicación y vocación desinteresada para compartir con los estudiantes sus experiencias y conocimientos!

Medallas a profesores con 10 y hasta 45 años de labor

- Las entregaron la Dirección y la Asociación del Personal Académicos de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia
- A nivel UNAM, nuestra Facultad ocupa el lugar número uno en cuanto a la satisfacción de los alumnos respecto de su formación profesional: Trigo Tavera

El pasado 18 de mayo, el auditorio Pablo Zierold Reyes estuvo de manteles largos, y cómo no, si ese día la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia y la Asociación del Personal Académico de la misma (APAFMVZ) entregaron medallas de antigüedad a profesores con 10, 15, 20, 25, 30, 35, 40 y 45 años de labor.

La ceremonia inició en punto de las 10 horas, presidida por los doctores Francisco Trigo Tavera y Silvia Elena Buntinx Dios, director y secretaria General de la FMVZ, así como por el arquitecto Genaro Herrera Sánchez, representante de la Asociación del Personal Académico de la UNAM (APAUNAM) y la doctora Silvia Ibáñez Zavala, secretaria del interior de la APAFMVZ.

Académicos, alumnos, familiares y amigos de los homenajeados se dieron cita en el auditorio para aplaudir y felicitar a quienes constituyen la columna vertebral de nuestra institución: los profesores, en este caso, los que tienen a su cargo la formación de los nuevos cuadros profesionales y especialistas de la medicina veterinaria y zootecnia.

Antes de la entrega de las medallas y diplomas se emitieron tres mensajes, uno a cargo de la doctora Silvia Ibáñez, quien en representación del doctor Luis Fernando de Juan Guzmán, secretario General de la APAFMVZ, dijo sentirse honrada al poder expresar algunas palabras en relación con los homenajeados, sus compañeros, quienes

merecen éste y muchos otros reconocimientos, al ser pieza fundamental en el proceso enseñanza-aprendizaje de la Facultad.

"A nombre de la planta docente de la FMVZ, reitero el compromiso de contribuir al desarrollo de la sociedad, formando profesionales de calidad, con un alto espíritu de solidaridad para con su país y dispuestos a mejorar día tras día." Por esta razón es importante reconocer a todos los académicos que forman a estos profesionales y que lo hacen con entrega, dedicación, responsabilidad y con una actitud de verdadera vocación hacia la docencia,

acorde a las necesidades y demandas de nuestra sociedad.

El segundo mensaje estuvo a cargo del doctor Francisco Trigo Tavera, quien aseguró que el personaje principal en el proceso enseñanza-aprendizaje es el profesor, pues es él quien, en el caso de nuestra Facultad, tiene a su cargo la enorme responsabilidad de formar cotidianamente a los nuevos profesionales de la medicina veterinaria y zootecnia, y lo hace no sólo en las áreas científicas y técnicas, o en las habilidades, sino también en la formación integral.



Genaro Herrera Sánchez, de la APAUNAM y Silvia Ibáñez Zavala, de la APAFMVZ, antes de la entrega de medallas. Foto: Virginia Galván Pintor.

⇒

El que los profesores lleguen todos los días, puntuales, a sus clases y las impartan con entrega y entusiasmo es el mejor ejemplo que pueden dar a sus alumnos, quienes seguramente repetirán las mismas acciones en las diferentes áreas de desarrollo de la profesión.

“Anualmente, a esta Facultad llega una nueva generación de alumnos que generalmente vienen saliendo de la adolescencia, y es muy satisfactorio ver cómo en el segundo o tercer año de la carrera, gracias a la guía de sus profesores, se van transformando, sutilmente, cotidianamente... Pero más satisfactorio es ver cómo hacia el quinto año de la carrera, estos alumnos se comportan ya como verdaderos profesionales. Y eso se lo deben a ustedes, sus profesores, su ejemplo cotidiano”.

El doctor agregó que, respecto del compromiso de los profesores de la Facultad con la docencia, hay grandes muestras: “La puesta en marcha del Plan de Estudios 2006 es una de ellas, pues para que éste operara exitosamente los académicos debieron hacer grandes esfuerzos, rebasando en varios casos el nivel máximo de exigencia establecido en el Estatuto del Personal Académico”.

Tras comentar que al término de cada hemisemestre, él y otros funcionarios de la Facultad se reúnen con los alumnos para analizar cómo se desarrolló la docencia y mejorarla, el doctor Trigo Tavera dio a conocer que de acuerdo con un reporte de la administración central de la UNAM, la FMVZ ocupa el lugar número uno —tomando en cuenta a las 23 escuelas y facultades que conforman la Máxima Casa de Estudios del país— en cuanto a la satisfacción de los alumnos respecto de su formación.

Precisó: “Al alumnado de la Facultad, al igual que al de las 23 escuelas y facultades de la UNAM, se le aplicó un cuestionario exhaustivo de cerca de 100 reactivos en el cual se le preguntó desde qué opina de los servicios bibliotecarios de su facultad, hasta cuál es su percepción de la atención que le brinda la administración (específicamente la División de Estudios Profesionales), pasando por el servicio en los sanitarios, etcétera. En el último reactivo, a los alumnos se les preguntó qué opinan del plan de estudios con base en el cual se formaron y si lo recomendarían o no a sus parientes, hermanos, amigos, etcétera. En este sentido, es motivo de orgullo saber que, de acuerdo con la opinión del alumnado, la FMVZ ocupa el primer lugar en cuanto a la aceptación o reconocimiento de su plan de estudios; por encima de facultades tan prestigiosas como las de Medicina, Odontología, Ingeniería, etcétera”.

Lo anterior —agregó el doctor— quiere decir que la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia está haciendo bien su trabajo, pues el nivel de satisfacción del alumnado es el más alto a nivel UNAM, y esto se debe al trabajo cotidiano de los profesores que, ya sea en las asignaturas básicas, intermedias y terminales, así como en los centros de enseñanza, en los laboratorios, en los hospitales, etcétera, dan lo mejor de sí.

Durante su disertación, el doctor habló sobre los procesos de evaluaciones externas en los que se encuentra inmersa la Facultad: “Estamos acreditados por el Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet) y estamos a la mitad del camino para lograr la acredi-

tación de la Asociación Americana de Medicina Veterinaria; por otro lado, tenemos cuatro áreas certificadas con la Norma ISO 9001-2000 y hemos asumido el reto de ampliar esta certificación a varios departamentos más; asimismo, hemos renovado las acreditaciones por parte de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) para varias de las enfermedades de campaña. Y es que —como lo he dicho en otras ocasiones— un programa que no se evalúa, se devalúa.”

Todo lo anterior —subrayó el doctor Francisco Trigo— demuestra que la planta docente de nuestra Facultad es excelente y que asume un compromiso real con la Universidad Nacional Autónoma de México: “En diversas ocasiones, el rector Juan Ramón de la Fuente ha expresado su orgullo y satisfacción por el trabajo que se desarrolla en esta Facultad, a la que ha apoyado decididamente.”

En su oportunidad, el arquitecto Genaro Herrera, quien asistió en representación del doctor Pedro Hernández Silva, secretario general de la APAUNAM, felicitó “no sólo a quienes cumplen 10, 40 o más años en esta honrosa labor que es la enseñanza, sino a los que cumplen un año más de esfuerzo, dedicación y esmero.”

Remembrando algunas palabras del doctor Pedro Hernández Silva, dijo que los alumnos están en la UNAM varios años y, posteriormente, se van; algunas autoridades y trabajadores administrativos, en muchas ocasiones, también están de paso; sin embargo, “los académicos nos quedamos por ese amor que tenemos a la Universidad, a nuestra alma mater.”

Profesores con 45 años de labor

Ricardo Moreno Chan.
Héctor Quiróz Romero.

Con 40 años de labor

Isidro Castro Mendoza.
Carlos Víctor Guzmán Clark.

Con 35 años de labor

Juan Rubén Carmona Medero.
Fernando Raúl Rodrigo Hidalgo y Terán Serralde.
Teodomiro Humberto Romero Andrade.

Con 30 años de labor

Alfonso Arzabe Barrera.
Jorge Campomanes Cortés.
Adriana Margarita Ducoing Watty.
Gustavo Adolfo García Delgado.
Everardo González Padilla.
Raymundo Iturbe Ramírez.
José Armando Mateos Poumián.
Mario Medina Cruz.
Alicia Elena Olivera Ayub.
Norma Silvia Pérez Gallardo.
José Francisco Ponce Sánchez.
José Ignacio Sánchez Gómez.
Carlos Villagrán Vélez.

Con 25 años de labor

Jorge Armando Álvarez León.
María Ángela Cárdenas López.
Francisco Alejandro Castrejón Pineda.
Valentín Espinosa Ortiz.
Osvaldo Froylán Ibarra Velarde.

Miguel Ángel Martínez Castillo.
Evangelina Romero Callejas.
Alicia Soberón Mobarak.
Ma. de Lourdes de la Torre Aceves.

Con 20 años de labor

María Rebeca Acosta Rodríguez.
José Pedro Cano Celada.
Blanca Cervantes Odriozola.
Gilberto Chávez Gris.
Elsa de Yta García.
Antonio Díaz Cruz.
Raúl Escalona Magallanes.
Manuel Espinosa Pedroza.
Carlos Fernando Esquivel Lacroix.
María de Lourdes Juárez Mosqueda.
Jorge Luna del Villar Velasco.
Miguel Ángel Quiroz Martínez.
Fausto Reyes Delgado.
Laura Patricia Romero Romero.
Alberto Tejeda Perea.

Con 15 años de labor

Alicia Josefina Ávila Reyes.
Enrique Basurto Argueta.
Juana de Dios Beceril de la Cruz.
Paula Catalina Cárdenas González.
Adrián Alfonso Castillo Avendaño.
Eugenio Córdova López.
María Nieves Cruz Ortega.
Juan Antonio Figueroa Castillo.
Carlos González Flores.
Verónica Graullera Rivera.
Sergio Hayen Valles.
Martha Beatriz Hernández Arellano.

María Masri Daba.
José de Jesús Núñez Saavedra.
Raúl Ocadiz Tapia.
Rafael Olea Pérez.
Gerardo Ramírez Hernández.
Odette Urquiza Bravo.
Liliana Manuela Valdez Vázquez.
Joaquín Vázquez Paredes.
Amalia Ma. del Pilar Velásquez Pacheco.
José Luis Velásquez Ramírez.
Antonio Verdugo Rodríguez.
Mirna Alicia Vicencio Mallen.
Rosa María Viguera Villaseñor.

Con 10 años de labor

Miguel Ángel Alonso Díaz.
Miguel Enrique Arechavaleta Velasco.
Gabriel Ricardo Campos Montes.
Hortensia Corona Monjaras.
Ma. del Carmen Domínguez del Castillo.
Angélica Dorantes Morales.
Víctor Hugo Franco Olivares.
Amanda Gayosso Vázquez.
Fernando Víctor Hernández Posadas.
Xóchitl Hernández Velasco.
Guadalupe Hilda Jandete Díaz.
Alejandra León Cruz.
Ma. Antonieta Mojica Sánchez.
José Salvador Morales Roura.
Claudia Angélica Olvera Rodríguez.
Juana Jimena Otero Negrete.
Gerardo Ponce Guzmán.
Eugenio Quiróz Rothe.
César Tapia Rodríguez.
José Luis Uribe Rubio.
Héctor Villaseñor Gaona.

Tercera edición de la Semana de los Bovinos

- Participaron alumnos de la Facultad y especialistas de diversas entidades del país. Incluyó actividades académicas, culinarias y de expresión artística

Con la finalidad de que los académicos y, sobre todo, los alumnos de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia conozcan, se interesen y participen en las actividades académicas del Departamento de Producción Animal: Rumiantes (DPA: Rumiantes), del 23 al 25 de mayo se llevó a cabo la Semana de los Bovinos, que en ésta, su tercera edición, incluyó las Jornadas Bovinas, así como las Jornadas Culinarias y de Expresión Artística.

Las Terceras Jornadas Bovinas —organizadas por el DPA: Rumiantes, en coordinación con la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Ganadería Tropical (CEIEGT)— tuvo como sede el auditorio Pablo Zierold Reyes de la Unidad de Posgrado e Investigación, en donde, del

23 al 24 de mayo, se impartieron cerca de 15 conferencias que giraron en torno al tema central de “Alternativas para mejorar la salud y producción bovina en el trópico húmedo de México”.

De acuerdo con el doctor Miguel Ángel Blanco Ochoa, jefe del DPA: Rumiantes, en las jornadas participaron 160 personas, de las cuales el 70 por ciento eran estudiantes de la Facultad y el 30 por ciento profesionales: “Estas cifras son muy alentadoras, sobre todo si tomamos en cuenta que los objetivos principales de las jornadas son, por un lado, mostrar a los alumnos de la FMVZ la actividad que en medicina veterinaria y zootecnia se efectúa en el área de los bovinos y, por otro, apoyar e impulsar la actualización de los especialistas en bovinos.”

El doctor Blanco Ochoa agregó que a raíz del tema central de las jornadas, en

esta ocasión casi el 80 por ciento de las conferencias fueron impartidas por académicos del CEIEGT, quienes se encuentran a la vanguardia en temas relacionados con la salud y la producción animal en el trópico húmedo del país: “El resto de los ponentes pertenecen al DPA: Rumiantes.”

Tras mencionar que en las jornadas participaron profesionales que trabajan para la iniciativa privada, para el sector de los ganaderos y para el sector público, el doctor expresó su satisfacción porque en el evento se registraron colegas de los estados de Veracruz, Yucatán, Chiapas, Guerrero y Tabasco, entre otras entidades, lo cual —subrayó— habla de los alcances de las jornadas.

Y ya que tocamos el tema de los alcances —añadió— estos fueron muy importantes, pues a nivel FMVZ la comunidad pudo conocer los avances en lo referente a la enseñanza-aprendizaje en el área de los bovinos, así como un panorama general sobre la cultura de esta especie animal; por otro lado, a nivel externo, pudo satisfacer la demandas y necesidades de actualización de los profesionales.

El doctor explicó que actualmente el DPA: Rumiantes se encuentra muy vinculado a los centros de enseñanza, investigación y extensión en producción animal de la Facultad, de ahí que este año se haya escogido como tema central de las jornadas: “Alternativas para mejorar la salud y producción bovina en el trópico húmedo de México”, correspondiente al CEIEGT. Y agregó: “Las cuartas jornadas bovinas ya están comprometidas y se realizarán en conjunto con los profesores del Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA).



Durante las jornadas bovinas se impartieron cerca de 15 conferencias. La sede fue el auditorio Pablo Zierold Reyes. Foto: Virginia Galván Pintor.

Cabe destacar que la inauguración de las Terceras Jornadas Bovinas estuvo a cargo del doctor Francisco Trigo Tavera, director de la FMVZ, quien estuvo acompañado en el presidium por los doctores Germán Valero Elizondo, titular de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como por Jorge Ávila García y Miguel Ángel Blanco Ochoa. Estos dos últimos académicos, junto con el doctor Eduardo Posadas Manzano, coordinaron las jornadas en la parte académica.

Actividades culinarias y de expresión artística

En el marco de la Semana de los Bovinos, el jueves 24 de mayo se llevó a cabo la Muestra y Concurso Gastronómico, en la explanada de El Quijote, en donde se reunieron una gran cantidad de miembros de la comunidad para observar y degustar los platillos



La Muestra-Concurso Gastronómico se dividió en dos categorías: platillos dulces y salados. En la imagen vemos a uno de los jueces a la hora de probar los alimentos. Foto: Virginia Galván P.

dulces y salados elaborados por los alumnos de las asignaturas de Zootecnia de leche, Zootecnia de carne, Bovinos-producción de leche y Bovinos-producción de carne.

De acuerdo con los doctores Ramón Gazque Gómez y Arianna Lechuga Arana, coordinadores de las Jornadas Culinarias y de Expresión Artística, en el concurso gastronómico se registraron siete platillos salados y once dulces, elaborados con productos derivados del bovino; mientras que en la Muestra Concurso de Artes Plásticas —realizado en el pasillo que antecede al auditorio Pablo Zierold Reyes— participaron un total de siete trabajos en dos categorías: fotografía y manuales, todos basados en el tema de los bovinos.

Las actividades de la Semana de los Bovinos fueron clausuradas con un evento artístico cultural espectacular: la presentación del Coro Universitario Estudiantil, fundado en el 2005 con alumnos de diferentes escuelas y facultades de la UNAM.

El coro es dirigido por el maestro Marco Antonio Ugalde y durante su presentación en el auditorio Pablo Zierold Reyes de nuestra Facultad deleitó al público con música y canciones mexicanas y latinoamericanas, así como con poemas y epitafios.



La Muestra-Concurso de Expresión Artística tuvo como sede el vestíbulo del edificio de posgrado e investigación. Foto: Virginia Galván Pintor.



Actividades de Educación Continua

4° Foro de Medicina y Cirugía en Aves de Ornato, Compañía y Silvestres

Fecha: 21 de junio.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM

Cuota: \$200.00 estudiantes. \$300.00 profesionales.

Requisitos: estudiantes con credencial vigente, académicos con último talón de pago, profesionistas con credencial del IFE y copia de cédula profesional o título.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Tecnología y Educación Continua, y el Departamento de Producción Animal: Aves (Coordinación de Enseñanza Quirúrgica).

Taller Teórico-Práctico de Clínica Aviar

Fecha: 22 de junio.

Sede: Quirófanos de enseñanza de la FMVZ.

Cuota: \$500.00.

Requisitos: estudiantes cursar el séptimo semestre en adelante.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Tecnología y Educación Continua, y el Departamento de Producción Animal: Aves (Coordinación de Enseñanza Quirúrgica).

Tercer Simposio Internacional sobre Ganado Lechero "Crianza de animales de reemplazo"

Fecha: 22 de junio.

Sede: Crowne Plaza [Blvd. Torreón-Matamoros No. 4050, Col. Ex Hacienda An-

tigua los Ángeles, Torreón, Coahuila. Teléfono: (871) 72 99 600]

Cuota: \$600.00 (incluye comida).

Cupo limitado.

Temas: Inmunología del bovino joven y programas de vacunación, Principales enfermedades de los animales de reemplazo: diagnóstico y tratamiento, Diseño de instalaciones y prácticas adecuadas de manejo, Alimentación de becerras y vaquillas, Programas reproductivos e inducción de la lactación en vaquillas Holstein, Aspectos económicos en la crianza de ganado lechero, y Problemática de la importación de animales de reemplazo.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Tecnología y Educación Continua y el Departamento de Producción Animal: Rumiantes.

Conferencia: Comunicar con éxito, una asignatura obligada

Ciclo: Desarrollo Personal.

Fecha: 2 de julio.

Ponente: Margarita E. Cerviño Barcena.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Horario: 11 a 13 horas.

Invita: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Tecnología y Educación Continua.

VI Curso Internacional de Reproducción Equina (teórico-práctico)

Fecha: 3 al 5 de julio.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Cuota: \$1000.00 teoría. \$3000.00 teoría y práctica (práctica limitada a 15 personas).

Se abordarán temas relacionados con la reproducción, farmacología, fisiología, alimentación, entre otros.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Tecnología y Educación Continua, y el Departamento de Reproducción.

Diplomado en vacunología veterinaria

Fecha de inicio: 1° de octubre.

Sistema de enseñanza-aprendizaje: En línea (sesión teórica, módulos 1-7). Presencial (sesión práctica, módulo 8).

Duración: diplomado teórico-práctico: 240 horas, diplomado teórico: 180 horas.

Dirigido a: pasantes o profesionales de la carrera de medicina veterinaria y zootecnia, y carreras afines vinculadas con la producción, control de calidad de vacunas, comercialización o uso de inmunógenos. Preguntar por la opción de titulación.

Fecha de recepción de documentos: hasta el 31 de agosto de 2007.

Requisitos de ingreso: 1) carta de pasante (1) o título profesional y 2) Carta de exposición de motivos.

Cuotas: Teoría (módulos del 1 al 7) \$2,200.00 pesos M/N, por módulo. Práctica (módulo 8) \$3, 800.00 USD.

Aceptación: del 1° al 13 de septiembre se notificará a los interesados que fueron aceptados al diplomado.

Objetivo general: integrar los conocimientos de la vacunología veterinaria, de los materiales de estudio de los módulos teóricos y prácticos, para resolver los problemas que en este ámbito se le presenten al participante.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Tecnología y Educación Continua y el Departamento de Microbiología e Inmunología.

Mayores informes e inscripciones:

Secretaría de Tecnología y Educación Continua, FMVZ-UNAM. Edificio de Posgrado, primer piso, CU. Circuito Exterior, Coyoacán, CP 04510, México, DF. Teléfonos: (5) 622 5852 y 53. Teléfono y fax: (5) 622 5851. Correo electrónico: decvet@fmvz.unam.mx <http://www.fmvz.unam.mx>

La trascendencia de...

(viene de la página 12)

Los Centros son de vital importancia para la enseñanza práctica de los alumnos de la Facultad, en cuanto al reforzamiento de conocimientos y la promoción de habilidades; por otra parte, en sus instalaciones se desarrollan trabajos de investigación propios y en coordinación con otras instituciones educativas relacionadas o involucradas con el sector pecuario; además, realizan transferencia de tecnología a promotores de cambio y productores.

Bovinos de leche, bovinos de carne, bovinos de doble propósito, ovinos, caprinos, cerdos, pollos de engorda, gallina de postura, pavos, conejos, peces y abejas son las especies de mayor interés pecuario en México y, por lo tanto, con las que se trabaja en los Centros de la Facultad, en donde se realizan actividades incluso con algunas especies exóticas como el ciervo rojo y las avestruces.

Los Centros tienen las siguientes funciones: apoyar a los departamentos académicos de la FMVZ en la enseñanza, investigación y difusión de los aspectos técnicos, científicos y económicos de la producción animal; desarrollar y difundir tecnología eficiente y adecuada que satisfaga las necesidades técnicas, económicas y ecológicas de sus áreas de influencia y del país; coordinar, con los departamentos correspondientes de la Facultad, la ejecución de prácticas escolares; realizar cursos ordinarios e intersemestrales de las asignaturas contempladas en el Plan de Estudios; sustentar programas de Servicio Social, de Desarrollo de Tesis y de Titulación por Trabajo Profesional, en apoyo a los alumnos de licenciatura; brindar atención a los estudiantes en los programas de prácticas extracurriculares intersemestrales y guardias voluntarias de aprendizaje; apoyar a los alumnos de posgrado en sus proyectos de investigación; efectuar cursos de actualización y capacitación para profesionales y productores sobre tópicos referentes a la producción animal; desarrollar los programas de producción y académicos que han sido revisados por los Comités Técnicos Consultivos, y conducir o asistir en la ejecución de proyectos de investigación tendientes a solucionar la problemática de la producción animal en México.

Fuente: Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal (2006)

Reflexiones, Salud y Buenos Hábitos

La verdad sobre la metanfetamina (2ª parte)

Por la MVZ Verónica Fernández Saavedra

La metanfetamina es una droga blanca y cristalina que se inhala por la nariz, se fuma, se ingiere por vía oral o se inyecta. Quienes la consumen experimentan una sensación de felicidad y bienestar mientras están bajo sus efectos, además de disminución del apetito. Su efecto puede durar de 8 a 24 horas.

Su consumo se asocia a condiciones graves de salud y problemas de conducta como son: pérdida de memoria, agresión, comportamiento sicótico; a largo plazo causa daños irreversibles a vasos sanguíneos de corazón y cerebro, daño renal, pulmonar y hepático, malnutrición, caries graves, desorientación, apatía, agotamiento, depresión, daño cerebral similar al de la enfermedad de Alzheimer, derrame cerebral y epilepsia.

Es altamente adictiva, incluso muchos consumidores narran haberse "enganchado" con esta droga desde la primera vez que la consumieron; como consecuencia, es una de las adicciones más difíciles de tratar.

La metanfetamina de cristal es sólo una variedad de la metanfetamina, que se consume comúnmente en clubes nocturnos, aunque es consumida por personas de todas las edades, debido en gran medida a su bajo costo y fácil acceso.

Nombres callejeros de la metanfetamina: cristina, anfetá, canela, meth, crack mexicano, polvo amarillo, y de la metanfetamina de cristal: cristal, cruz blanca, hielo, met, tiza, vidrio, ventana, tina.

Las categorías de consumo de metanfetamina se clasifican en:

De poca intensidad: generalmente los consumidores de esta categoría usan la metanfetamina para mantenerse despiertos a fin de terminar un trabajo o estudiar, o bien, desean bajar de peso y la consumen en pastillas o la aspiran.

De orgía: ellos fuman o se inyectan la droga, con lo cual reciben una dosis mayor y por lo tanto la oleada que experimentan es más intensa; quienes están en esta etapa generalmente recurren a la droga para disfrutar de sus efectos en fiestas.

Sin embargo, las categorías de poca intensidad y de orgía no duran mucho tiempo, pues rápidamente pasan a la siguiente.

De alta intensidad: estos consumidores están concentrados en impedir la "caída", por lo que cada vez tienen que consumir mayor dosis; sin embargo, como en otras drogas, el efecto es cada vez menor, lo que lleva a este consumidor a una búsqueda desenfadada de la "oleada" que experimentó al principio.

La oleada que se experimenta con la metanfetamina puede continuar hasta 30 minutos, lapso durante el cual se aceleran los latidos del corazón, mientras que el metabolismo, la presión arterial y el pulso se elevan.

Referencias

- Informe anual del Centro Europeo para Observación de las Drogas y la Drogadicción de 2004
- Informe de la INTERPOL sobre la metanfetamina, 27 de septiembre de 2005
- Información de Narconon Internacional sobre la metanfetamina
- Informe sobre la metanfetamina de la Administración para el Control de Estupefacientes de EE. UU, de octubre de 2005
- Campaña "Di no a las drogas, dí sí a la vida."

La trascendencia de los CEIE's

- Efectúan la Segunda Jornada Informativa de los Centros de Enseñaza, Investigación y Extensión de la FMVZ



Cada uno de los centros puso un toque especial a su local; así, en unos se pudieron apreciar animales disecados y en otros especies VIVAS. Foto: Virginia Galván P.

¿Con cuántos Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión (CEIE's) cuenta la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia? ¿En dónde están ubicados? ¿Qué actividades académicas y qué servicios ofrecen? ¿Con qué especies trabajan? ¿Cuáles son sus objetivos y funciones? ¿Qué asignaturas se imparten en cada uno de ellos y qué tipo de investigación desarrollan?

Éstas, entre muchas otras preguntas, encontraron respuesta en la Segunda Jornada Informativa de los CEIE's, realizada el pasado 24 de mayo en el pasillo central de la Facultad, bajo la organización de la Coordinación Académica de la Secretaría de Producción Animal.

Dar a conocer las labores de enseñanza, así como las facilidades académicas que brindan los CEIE's fueron los objetivos principales de las jornadas, cuyas actividades iniciaron poco después de las nueve de la mañana y concluyeron a las 18 horas.

Enormes mantas con los nombres e imágenes de los Centros se pudieron apreciar ese día en el pasillo central, en donde personal de los propios Centros y de la Secretaría de Producción Animal establecieron locales en los que, mediante revistas, folletos, trípticos, dípticos, videos y programas de computadora, informaron y orientaron a los visitantes respecto de las múltiples tareas que se llevan a cabo en esos lugares que desempeñan un papel trascendental no sólo dentro de la FMVZ, sino a nivel sector pecuario del país, pues forman parte de una "estrategia para la enseñanza, el desarrollo de la investigación y la difusión de modelos de producción en apoyo a dicho sector".

Esmerados en la exposición, los representantes de cada uno de los Centros pusieron un toque especial a su local; así, en algunos se pudieron apreciar animales disecados, en otros animales vivos, en otros más se realizaron degustaciones de platillos elaborados a base de productos derivados de diversas especies: bovinos, cabras, cerdos, etcétera, e incluso hubo un local en el que se pudieron apreciar y adquirir prendas elaboradas a base de lana.

La jornada informativa logró aglutinar a cientos de personas —entre académicos, alumnos y trabajadores administrativos— que a diferentes horas, atraídos por la decoración y el colorido de los locales, se acercaron a los mismos para conocer, a detalle, la misión de los Centros, sus propósitos, sistemas y actividades de producción, los programas académicos que sustentan, los servicios que ofrecen al público, etcétera.

Los Centros

La FMVZ de la UNAM cuenta con siete Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión: en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA-Tequisquiapan, Querétaro), en Producción Agro-Silvo-Pastoril (CEIEPASP-Chapa de Mota, Estado de México), en Producción Avícola (CEIEPAV-Tláhuac, DF), en Ganadería Tropical (CEIEGT-Martínez de la Torre, Veracruz), en Producción Ovina (CEIEPO-Huitzilac, Morelos), en Producción Porcina (CEIEPP-Jilotepec, Estado de México) y de Enseñanza Práctica e Investigación en Producción y Salud Animal (CEIPSA-San Miguel Topilejo, DF).

(sigue en la página 11)



La jornada informativa logró aglutinar a cientos de personas que, a diferente hora, visitaron los locales para conocer a detalle las actividades que se desarrollan en los CEIE's. Foto: Virginia Galván P.